
偶然中的必然    

大圓滿禪修營學員報告後 

◎鄭振煌 總評 

◎常 照 整理 

聽了師父的開示及各位菩薩的報告，我們已經非常圓滿了。十天似一剎那功夫，

二小時心得分享也是一剎那功夫。只要學了大圓滿法，把佛法好好體證之後，就

可以了解剎那即永恆的真理；我們在剎那之中發揮了永恆的慈悲與智慧。我們在

永恆的學佛路程上，必須抓住每一個剎那的因緣。不管是剎那也好，不管是永恆

也好，我們的生命總是要經歷的。有人說，生命是偶然的；又有人說，生命是必

然的。其實，生命是偶然中的必然，也是必然中的偶然。 

來自四面八方的朋友，我們偶然的來到力行禪寺，親近院長師父來學習，跟同參

道友一起來參究，跟大自然一起體證佛法。偶然之中生起了一種使命感，生生世

世在成佛之前，不可以離開上師，不可以離開三寶，這一條路是必然的。不管你

願不願意，不管你是不是真的在學佛，每一個人在未圓滿之前，一定要持續不斷

的學習。 

諸位，聽完師父的開示，下山以後就應該立即發心，誠如陳醫師所報告的，大家

應該發心護持三寶，利益眾生，發心是偶然之中的必然。偶然來到這個地方，就

必然發起護持正法的心，發起願一切眾生皆能成就無上菩提的心。偶然中的必然，

必然中的偶然，剎那間交織而成我們永恆寶貴的生命。 

希望諸位要把學習到的佛法，分享給其他的眾生；可是，在分享之前要先問自己

的心。我要引用密勒日巴所說的話，密勒日巴向馬爾巴學習一段日子以後，就請

示：「我什麼時候才可以將佛法傳揚出去？」馬爾巴說：「當你把師父當成佛的

時候，你才可以將你所學習到的佛法傳揚出去。」 

當我們在將自己的學佛歷程分享給眾生的時候，先問問自己，我們將上師當成佛

了嗎？即使上師可能在某些方面，不如我們想像的那麼圓滿，這不是上師的不圓

滿，而是我們自己分別心的不圓滿。我們要先問自己，已經將上師當成佛了嗎？

如果已將上師當成佛，心中就充滿了佛性，就要毫不吝惜的將佛法分享給一切眾

生。 

感恩一切三寶，一切法界，感恩我們師父，感恩諸位，讓我有殊勝因緣，跟著大

家一起當學生，我沒有放過任何一個機會，跟著大家一同學習，跟著大家一起上



山，一起下海，一起晚上到墳墓打坐；願我們一起圓滿走過既偶然又是必然的學

佛歷程。祝福大家！ v 


